

University (UNESP), Marília Campus, which discusses the state of the art of the issue of gender in the psychology of moral development. This is an extensive analysis covering the period from 1982 to 2019. A narrative review of meta-analysis studies on Internet addiction is offered by two researchers, Leila Cristina Ferreira Omote Costa from the Behavioural Cognitive Institute of Marília and Eliana Aparecida Torrezan da Silva from AMBAN. This article is very up-to-date, as it addresses a topic of constant concern in Psychology, since internet addiction affects so many families. The diversity of topics covered in this issue of the Bulletin provides us with another area of study of great interest, which is the issue of motherhood. Therefore, the article Self-esteem and quality of life of women without children – a Jungian view by Helena Lyrio-Carvalho from the Pontifical Catholic University of São Paulo presents us with the positive view of women who for one reason or another have not had children. It should be added that this work received the SÃO PAULO ACADEMY OF PSYCHOLOGY AWARD this year, and such award is intended to encourage and disseminate relevant contributions in the field of Psychology. Still on motherhood, the Bulletin presents the article by Anna Cecília Latanzio Rodrigues Silva and Jorge Luís Ferreira Abrão from FCL/Unesp-Assis which explains Adoptive Motherhood: psychoanalytic understandings of maternal care and its affective representations. The study with two comparative groups, authored by pediatrician Claudia Aguiar, from DPME-SP, and academic Francisco B. Assumpção (chair 17), from FMUSP, discusses the quality of life of children with and without a diagnosis of sickle cell anemia, a hereditary disease that causes painful crises. Still in the children's area, the next is an article on: interaction between art and learning in a social institution in a city in the interior of Minas Gerais, written by Brunna de Almeida Fonseca and Neyfsom Carlos Fernandes Matias, from the Federal University of São João del-Rei. The article emphasizes the transformative potential that the services offered by NGOs can have in the lives of many children and their families in situations of social vulnerability. The last article in this issue, authored by Cintia Morinaga Honda and Katia Cherix, from USP-SP, constitutes a bibliographical research on expatriation from a psychoanalytic perspective. To conclude the current issue, the Bulletin publishes the second part of the review on Creativity from the perspective of philosophy and psychology written by Hilda Rosa Capelão Avoglia from the Methodist University of São Paulo. As can be seen, the Bulletin is offering not only a wide range of current topics, but also has authors from different institutions and regions, making it an organ of great scope in Psychology, as has been demonstrated during so many years of publication without ever delaying a number. We hope that in 2024 we can continue to count on the collaboration of authors as prestigious as those included here, and reviewers who are equally competent in their fields of expertise.

A Happy New Year to everyone,

The Editors.

EDITORIAL

El cerebro humano tiene una tendencia cultural a pensar en ciclos, por eso cuando se acerca el fin de año surge la reflexión sobre lo hecho durante los últimos 365 días, las promesas no cumplidas, las metas no alcanzadas. Este equilibrio puede traernos felicidad o una profunda depresión, como ha registrado la Organización Mundial de la Salud,

que muestra un aumento de alrededor del 25% de los trastornos mentales en todo el mundo al inicio de la pandemia. Afortunadamente, también es posible hacer un balance de las cosas buenas y positivas que sucedieron y se lograron durante este período. El año 2023 se puede caracterizar por logros. Llevamos dos años (2020 y 2021) de estancamiento por la pandemia. En 2022 comenzamos a vislumbrar que la vida podría continuar aunque sea de forma diferente a la del período prepandémico y, en 2023, la fuerza de la sociedad pareció regresar, dando paso a un verdadero frenesí por los logros. Se puede ver que la prisa ganó estatus y surgió una ola de intentos de compensación. Fue un año de superación para la mayoría de los académicos que habían sentido el retraso en sus investigaciones y logros. Esto se manifestó en la gran cantidad de artículos enviados para publicación en el Boletín de la Academia Paulista de Psicología. Como editores, intentamos colaborar acelerando el proceso de evaluación y selección de artículos, pero la necesidad de productividad a menudo interfiere con la colaboración de los revisores para evaluar rápidamente los manuscritos. Lo que presenta este número es la cuidadosa selección de lo evaluado para el segundo número de 2023. La selección comienza con el trabajo titulado *El papel de la religiosidad/espiritualidad como competencia cultural en la práctica clínica de los psicólogos*, de Amanda Sales Cafezeiro y colegas de la Universidad Estatal del Suroeste de Bahía. El artículo enfatiza la necesidad de que el psicoterapeuta observe las creencias y prácticas religiosas/espirituales que, en muchos casos, constituyen el pilar estructurante de la dinámica psicológica de los individuos. A continuación, presentamos el artículo de Matheus Estevão Ferreira da Silva, de la Universidad Estadual Paulista (UNESP), Campus Marília, que analiza el estado del arte de la cuestión de género en la psicología del desarrollo moral. Se trata de un análisis extenso que abarca el período de 1982 a 2019. Dos investigadoras, Leila Cristina Ferreira Omote Costa del Instituto Cognitivo Comportamental de Marília y Eliana Aparecida Torrezan da Silva de AMBAN, ofrecen una revisión narrativa de estudios de metanálisis sobre adicción a Internet. Este artículo es muy actual, pues aborda un tema de constante preocupación en Psicología ya que la adicción a internet afecta a muchas familias. La diversidad de temas tratados en esta edición del Boletín nos brinda otra área de estudio de gran interés, que es el tema de la maternidad. Así, el artículo *Autoestima y calidad de vida de mujeres sin hijos – una visión junguiana* de Helena Lyrio-Carvalho de la Pontificia Universidad Católica de São Paulo nos presenta la visión positiva de las mujeres que por una razón u otra no han tenido hijos. Cabe agregar que este trabajo recibió este año el PREMIO ACADEMIA PAULISTA DE PSICOLOGÍA, premio que tiene como objetivo incentivar y difundir aportes relevantes en el campo de la Psicología. Siguiendo con la maternidad, el Boletín presenta el artículo de Anna Cecília Latanzio Rodrigues Silva y Jorge Luís Ferreira Abrão de FCL/Unesp-Assis, que explica la Maternidad Adoptiva: comprensiones psicoanalíticas sobre el cuidado materno y sus representaciones afectivas. El estudio con dos grupos comparativos, de la pediatra Claudia Aguiar, de la DPME-SP, y del académico Francisco B. Assumpção (silla 17), de la FMUSP, analiza la calidad de vida de niños con y sin diagnóstico de anemia falciforme, una enfermedad hereditaria que provoca crisis dolorosas. Aún en el área infantil, aquí está el artículo sobre: *interacción entre arte y aprendizaje en una institución social en una ciudad del interior de Minas Gerais*, escrito por Brunna de Almeida Fonseca y Neyfsom Carlos Fernandes Matias, de la Universidad Federal de São João del Rei. El artículo enfatiza el potencial transformador que los servicios ofrecidos por las ONG pueden tener en la vida de muchos niños y sus familias en situación de vulnerabilidad social. El último artículo de este número, escrito por Cintia Morinaga Honda y Katia Cherix, de la USP-SP, constituye una investigación bibliográfica sobre la expatriación desde una perspectiva psicoanalítica. Para concluir el presente número, el Boletín publica la segunda parte de la revista sobre la Creatividad en la perspectiva de la filosofía y la psicología escrita por Hilda Rosa Capelão Avoglia de la Universidad Metodista de São Paulo. Como se puede observar, el Boletín no sólo ofrece una amplia gama de temas de actualidad, sino que además cuenta con autores de diferentes instituciones y

regiones, lo que lo convierte en un órgano de gran alcance en Psicología, como lo ha demostrado durante tantos años de publicación sin retrasar un número. Esperamos que en 2024 podamos seguir contando con la colaboración de autores tan prestigiosos como los aquí incluidos, y revisores igualmente competentes en sus campos de especialización.

Un feliz año nuevo para todos,

Los Editores.

